



三船

令和5年度
学校便り

姶良市立三船小学校
11月7日 No.7

2つの異なる視点で

三船小学校長 川原 典明

10月には、時々厄介な生物が校舎に入ってきました。それはスズメバチです。スズメバチの行動範囲は、巣から半径1～2kmといわれています。特にスズメバチが餌にする虫が少なくなる9月中旬以降は特に餌を求めてより遠距離を移動するそうです。実際にスズメバチを見かけたら、学校敷地内に巣がないか点検しますが、今のところ巣は見つからずに、遠くから餌を探しに飛んできたものとして捉えています。



スズメバチが校舎に入ってきた時は、スズメバチを興奮させて、敵とみなされて攻撃されないように、離れた位置へゆっくり静かに子供たちを移動させています。スズメバチが襲ってくるような行動に出るのは、そのほとんどが巣を守るための警戒範囲に、敵が侵入した時だそうです。

もし攻撃されてしまうと、スズメバチの毒液に神経系は強力な作用があり、刺されるたびに毒が効きやすくなるので危険です。特に1度目よりも2度目に刺された時の方がアナフィラキシーショック（呼吸困難や意識障害、全身の腫れなどを引き起こす症状）が起きやすく、とても危険な状況となっていきます。今後も子供の安全を第一に対応していきます。

しかし、スズメバチは人にとって悪い面ばかりではありません。雑木林の生態系の中でも上位に位置し、他の昆虫を捕まえて食べてくれることで生態系のバランスが保ったり、時には作物害虫も餌として捕食したりしてくれています。

物を見るには2つの異なる視点をもつことが大切です。不易と流行、国内と国外、大人と子供・・・。

学校でも子供を見つめる時、子供の表とする言動にばかり目がいきがちです。例えば、友達に悪口を言った。授業に集中できず、騒いでばかりいる。廊下を走っている。そんな場面を見かけたら、すぐに叱るのは簡単です。しかし、子供がなぜそうしたのか、何を考えていたのかを教師がしっかりと把握し、何が問題でどうすれば良かったのかを教え諭すことが、より大切となります。その場限りの問題でなく、その後の言動に結び付ける努力が必要なのです。

しかし、このことがとても難しいのも事実です。子供は自分の言動の理由を適切に説明することができない場合があります。発達段階から考えても、子供は中学年までは主観的な考えをしていて、自分を客観的に捉えることがなかなかできないからです。また、表面上は楽しそうにしているても、本当は悲しみをこらえていたりする場合もあることでしょう。

これからも、2つの異なる視点で子供を観察する目を養い、子供の実態を正しく把握する努力を継続し、一人一人の子供が本当に心から楽しいと感じられるような学校にしていきたいと思います。

～実りの秋～ おいしい三船米ができました!!

10月5日（木）に地域や5年生の保護者の方々の協力をいただき、稲刈りを行いました。昔ながらの手刈りや機械での刈り取りをそれぞれ体験することができ、刈り取った稻は「うま」に掛け干しをして乾燥させました。その後、10月17日（火）に脱穀作業を行いました。掛け干しした稻を子供たちはハーベスターにかけ、もみが勢いよくコンバイン袋に入っていく様子に子供たちの目は釘付けでした。暑さの影響か今年は少し病気が入ってしまいましたが、収穫量は昨年並みでした。

収穫した米は学校に持ち帰り、5年生と職員で精米をし、袋詰めをしました。現在、希望される保護者の皆様に販売をしております。食べた方々が「三船米はもちもちとして美味しい。しかも甘い！」と評判です。売り上げで得た益金は、今後、子供たちの教育活動の資金として、大切に使わせていただきます。

また、5年生はこのお米を使って収穫祭を行う予定です。子供たちを支えてくださった地域の方々をお招きし、試食会を行います。SSVC+コーディネーターの恒見さんをはじめ、御協力くださった皆様、本当にありがとうございました。



三船っ子を語る会を開催しました!



10月26日（木）に三船っ子を語る会を行いました。自治会長さんや民生委員さん、SSVC+コーディネーターの恒見さん、支援員の宮國さん、PTA役員の方々、本校職員合わせて24名が集まり、「あいさつとやさしさあふれる三船っ子の育成」というテーマで情報交換を行いました。学校でも地域でも子供たちの出番を増やし、できることを認め、自己肯定感をさらに高める働きかけを行う等貴重な御意見をたくさんいただきました。参加された皆様、本当にありがとうございました。

<11月・12月行事>

日	曜	11月 行事 予 定	日	曜	11月 行事 予 定	11月
1	水	地域が育む「鹿児島の教育県民週間」～7日学校自由参観	13	月	避難訓練（火災）	
2	木	学校自由参観・市小・中合同音楽会・秋祭り（1・2年）	14	火	クラブ活動	
5	日	日曜参観日・緊急時引き渡し訓練	15	水	家庭学習強化週間～21日・就学時健診（1年4時間授業）	
7	火	家庭教育学級（子育てサロン）	19	日	持久走大会前草払い	
10	金	秋の一日遠足	27	月	春花太鼓踊り体験（3・6年）	
11	土	土曜授業日 集団下校あり	29	水	校区をきれいに	

日	曜	12月 行事 予 定	日	曜	12月 行事 予 定	12月
8	金	校内持久走大会・学級PTA	17	日	体育施設一斉清掃・家庭教育フェスティバル	
9	土	土曜授業日・家庭教育学級（お節料理作り）	19	火	委員会活動	
12	火	持久走大会予備日・クラブ活動	22	金	終業式・大掃除	

- 三船団地にお住まいの福留かつよさんから、雑巾を56枚いただきました。また、中村鶏肉店の社長さんから和太鼓を寄贈していただきました。大切に使わせていただきます。ありがとうございました。

